

ESTAFETA JACOBEA

AÑO 1, Nº 7. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Septiembre 1991.

SALUDO

Queridos amigos:

Al terminar los dos meses de actividad continuada que han sido los pasados de julio y agosto, reanudamos nuestra información con este número de nuestra Estafeta Jacobea dedicado casi por entero a lo que ha sido la Marcha-Peregrinación por la «Vía de la Plata».

El esfuerzo ha resultado superior al previsto, pero también en la misma proporción se puede definir el éxito. Han merecido la pena las muchas horas de preparación a cargo de un reducido grupo de socios entusiastas encabezados, como todos sabéis, por Andrés Muñoz.

Se comenzó con ilusión, se aguantó cuando las dificultades lo pusieron muy difícil, sobretudo el calor, y pena enorme de que aquello tuviese un final. Pero no es un punto final, es «punto y seguido» ya que nos sentimos en el deber de continuar con nuestro compromiso del plan cuatrienal, y aún quedan dos años para llegar al 93 a Santiago.

Al mismo tiempo el flujo de peregrinos este verano ha sido muy intenso, y los refugios han tenido mucho trabajo, desde aquí también tenemos que hacer un conocimiento a los responsables de los Albergues.

A todos, finalmente, os animo a seguir extendiendo nuestra Asociación y a seguir colaborando en las actividades que para estos próximos meses se han preparado. Marchas, Conferencias, Reuniones con otras Asociaciones y otras muchas cosas. Nos veremos pronto. Un saludo de vuestro presidente.

Joaquín Ignacio Mencos.

Paso a Paso

El nuevo curso ha empezado tras el paréntesis veraniego. Paréntesis que en nuestro caso ha estado repleto de actividad en torno al peregrino en nuestros albergues y también por la Vía de La Plata (Marcha y Congreso) y marcha con nuestros amigos de Aquitania desde Bayona a Pamplona por el Camino de Baztán. Ante nosotros pues, un nuevo periodo de actividad marcado por el deseo de cumplir nuestro programa de actuación.

Quedan varias conferencias por dar en distintos puntos de la geografía Navarra. Es necesario a la luz de la experiencia de este verano ir consolidando los albergues y los tramos difíciles. Es preciso ir preparando el año jacobeo de 1993. Hay que sensibilizar a las autoridades -especialmente a las nuevas corporaciones- para que asuman sus responsabilidades. En fin seguiremos paso a paso por la ruta que tenemos trazada.

En la Asociación hay sitio para todos. Aquellos que deseen colaborar directamente en actividades ya en marcha o los que propongan otras nuevas que encajen con nuestros objetivos, o los socios que deseen cooperar con los que tienen encomendadas funciones, todos -repito- pueden colaborar. Eso sí, sin descoordinaciones ni creando más problemas que los que se pretenden resolver. Con el buen estilo que nos debe caracterizar. En esta hoja dirigida a los socios y por tanto familiar quiero poner mi ruego al Apostol en el sentido de que la Asociación sea cada vez más hermandad entre sus componentes y no un conjunto de voces más o menos intrépidas que a otros quieren ganar y entre sí producen estridencias.

Todos a trabajar con el garbo del andar suelto, tras el surco que nos lleva a mirar la peregrinación con el respeto y la veneración que merece. Que San Veremundo, patrono de la peregrinación en Navarra cuyo IX centenario nos proponemos celebrar en breve nos ayude a ello.

Jesús M^a Ujue

SUMARIO

Saludo	1
Paso a paso	1
Convocatorias	2
Vida de la Asociación	2
Otras Asociaciones	3
Colaboración	3

Convocatorias

Día 5 de octubre. 5,30 tarde Proyección de vídeo sobre la Vía de La Plata en el Colegio de las Madres Dominicas de la calle Jarauta.

7,30 Misa en la iglesia de los padres Dominicos de Pamplona con la actuación del grupo de Auroros de Santa M^a La Real.

8,30 Cena de hermandad a la que serán invitados D. Javier Chourraut y su esposa en el restaurante «El Tremento» de Cizur Menor.

Inscripciones: Ernesto Rodríguez, Tlno. 233360.

Vida de la Asociación

Enrique Illa, socio nuestro y Caballero de la Orden del Santo Sepulcro ha dirigido una excursión con las religiosas adscritas a la Orden el día de la Santa Cruz, 14 de septiembre. Torres del Río y sus inmensas posibilidades de promoción es el objetivo principal de actuación. El 15 de octubre, día de la Santa de Avila, 120 caballeros visitarán Navarra.

Un equipo dirigido por el socio Angel Martín Duque ha publicado en la Caja de Ahorros Municipal una interesante obra sobre el Camino de Santiago que se dará a conocer pronto en Pamplona. Un libro que aumentará la bibliografía del Camino y que tratándose de expertos autores, llegará a calar en la sociedad Navarra.

Estafeta Jacobea.- DEP.Legal NA 369 / 1991

Estafeta Jacobea.

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración:

Bias de la Serna, nº 58-1º

PAMPLONA

Dirige: Jesús Tanco Lerga

Ilustraciones: Ernesto Rodríguez

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº 7. Septiembre 1991

¡Bien por los de la Vía de La Plata! El itinerario de Cáceres a Astorga contó con un comienzo tremendo. Las temperaturas de casi 45º hicieron más meritoria la andada. En el transcurso de ella falleció en Pamplona la madre de Andrés López de modo repentino. Hubo también dos o tres problemas físicos. Pero los resultados desbordaron a los más optimistas. La organización pese a las dificultades estuvo bordada. Las colaboraciones recibidas fueron tan numerosas que tan sólo su enumeración llenaría toda la Estafeta Jacobea. Tierras de Cáceres, Salamanca, Zamora y León... que admirable ruta tienen en su seno. ¡Qué gentes tan acogedoras! El arte y la historia, la cultura y la religión en sus caminos y ciudades. Anécdotas hay muchas y variadas. Y por encima de las anécdotas la realidad de una misión cumplida y todo un horizonte por conquistar.

Corresponde ahora a las asociaciones de la Vía de La Plata recoger la antorcha y llevar a buen término la obra iniciada. La batuta de Alfonso Ramos de Castro brilló a mucha altura en el I Congreso Internacional sobre la Vía de La Plata que se celebró en Zamora del 25 al 28 de julio. Los peregrinos de la ruta asistieron al Congreso que contó también con la presencia de nuestro presidente Joaquín Ignacio Mencos y su esposa, Conchita Arraiza. Andrés Muñoz moderó una mesa redonda y presentaron ponencias Jesús Tanco y Conchita Zuza. Jesús explicó que en parte se debía a Navarra el deseo de poner junto a la denominación histórica de Vía de La Plata la denominación de Ruta Mozárabe o Camino del Sur, porque mientras haya peregrinos que por ella vayan a Santiago, es un Camino como los demás hacia Compostela. Fue un impacto el afirmar que la ruta puede andarse ya con una buena señalización dirigida por Andrés Muñoz. Los amigos de Cáceres entre los que se encuentra M^a Dolores Maestre son entusiastas al respecto. Lo mismo que Sevilla, ahí están el veterano Fernando Parías, torrente de energía de Angel Nájera. Zamora, Salamanca y León, solera probada que toman en consideración nuestras propuestas. Y la presencia de Portugal. ¡Qué bien estuvo en Zamora la representación portuguesa! Al tratarse de un congreso internacional no podían faltar nuestros amigos. Entre otros, Paolo Caucci o Herbert, o Ives a quien consideramos tan cercano. Esperamos que el Congreso de Zamora sea un acicate más en la gran familia jacobea.

Otras Asociaciones

- Coincidiendo con el fenómeno equinocial, cita en San Juan de Ortega, el 21-22 de septiembre; una ocasión más para estar con D. José M^a Alonso y ante la basílica de su gran Santo protector.
- Zaragoza es un hervidero de ilusiones. Ahí tenemos una asociación joven que impulsa muchas y muy buenas actividades. Veremos pronto a Alejandro Uli -su presidente- en Tudela para charlar del Camino del Ebro.
- Se mueve el levante. Valencia quiere hacer camino propio a Santiago. Su contagio de entusiasmo ha llegado a Alicante que cuenta con un buen puñado de entusiastas.
- Saludo a la asociación alavesa. No es de ayer el Camino de Vitoria. Su solera es importante y el impulso que va a tomar, también.
- En fin un saludo a todos los que de distintos puntos habéis acudido a la cita nuestra de la Vía de La Plata. A Fredy de Belgica, M^a Carmen Sotelo de La Coruña, Javier López Garrido de Albacete, Fernando Polanco de Madrid, Rosa M^a Carrancho de Burgos, Yves Saint Leger de Bescat, Rosa M^a Rodríguez de Huelva, Denis de Gran Bretaña, José Manuel Crespo de Madrid, Stan de Holanda, Wilhelm de Alemania, Herné de Pessec (Francia), Claudia de Alemania, Jacques de Burdeos, Ingebor, Bárbara y Gunter de Alemania, Don Vicente Malavia de Cuenca, Soledad de Andrés, Belén y Domingo Pliego de Madrid, Carolina y Francisco Rodríguez de Asturias Margaret Mary de Irlanda, Constance y Bridgid de Londres, Conchita y Fernando de San Sebastián, Marc y Robert de Bélgica, Ana y José Solé de Madrid, y a los del año pasado que no pudieron venir... Todos ellos son nuestros embajadores y nuestros amigos de verdad.

Colaboración

El Camino de Baztán. Crónica breve de un intenso acontecer.

Ya está entrenado solemnemente.

De la 'Barra' de Bayona, entre nieblas y azules marche- de Bayona a Pamplona, para unir físicamente a dos ciudades hermanas que año tras año renuevan sus vínculos. La salida de La Seo catedralicia como un símbolo de la andadura. En La Nive un pic-nic ligero a lo francés y la llegada al Colegio de San Francisco Javier de Ustariz, fin de la etapa. El viernes, 23 de agosto, continuaba la marcha por Souraide que cuenta con la iglesia de Santiago, y Ainhoa, ciudad fronteriza con evocaciones legendarias (Martín Elso los describió magistralmente). Las escuelas de Leorlas en Urdax fueron alojamiento de peregrinos. Pancho Iribarren, el alcalde que también sabe estar, estuvo a la altura de las circunstancias. Tras el desayuno en Indiano-Baita- con un Pachi amable y acogedor- se deja atrás el monasterio de Urdax, ¡que joya! y se suben las duras rampas de Otsondo. Desde allí a Maya y a Urrasun, con visita a la hermita de Santiago. Tras pasar por el barrio Bozate, con la mirada del palacio de los Ursúa. Llegada a Arizcun y visita obligada a ese remanso de paz y de espiritualidad que es el monasterio de Clarisas. La llegada a Elizondo de la mano de Luis M^a Ruiz Mendiburu, de su esposa Bernadette fue un ejemplo de acogida. El director del colegio comarcal -Juan José Lagueras- se desvió por ofrecer todo lo que tenía y más. A continuación, recepción en el ayuntamiento con la intervención de Xavier Zapata, Jacques Royre, el alcalde Sr. Oyazabal y José Luis los Arcos por la Asociación de Navarra. Misa en la Iglesia de Santiago en Elizondo e inauguración de la exposición fotográfica de Jacques Royre, el artífice de esta marcha. La cena de hermandad puso fin a una jornada memorable.

El domingo 25 después del desayuno, salida hacia Lecároz, para descansar brevemente en Irurita y visitar Ciga donde fuimos recibidos por el párroco don Julián Michelena. La comida fue dosificada entre Almándo y venta de San Blas par llegar al monasterio y hospital de Velate a media tarde. Tras el alojamiento en Ventas de Ulzama, la última de las etapas tuvo muchos atractivos.

Lanz vió pasar a los peregrinos a buen paso y Olagüe fue testigo de la marcha. Un breve paréntesis en autobús para ser recibidos todos en la Trinidad de Arre por el concejal delegado del alcalde de Pamplona, Javier Gortari -socio, también- y los concejales M^a Teresa Gracia y M^a Teresa Moreno. Hizo el último tramo desde Arre a Pamplona por Villava un grupo de amigos de Navarra que se sumaron a los que habían acompañado en otras etapas a los amigos de Aquitania. La recepción en el Ayuntamiento de Pamplona, el almuerzo en los Comedores Universitarios y la visita al albergue de Cizur, pusieron punto final a esta Gran Marcha. Grande por el espíritu, por la magnífica convivencia y porque es exponente de lo mucho que nos une a las dos Asociaciones. Siempre unidos.

ASOCIACION DE AMIGOS
CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA

Bias de la Serna, 58 - 1º
PAMPLONA

St. D.

IMPRESOS

- Proyecto trimestral de excursiones -

21-9-91	San Juan de Ortega
29-9-91	
6-10-91	Usun-Leyre 15 km.
13-10-91 (mañana)	Alto velate-Casas Urroz (baztanesa)
20-10-91	Somport-Jaca
27-10-91 (mañana)	Valcarlos-Roncesvalles (coches)
3-11-91 (mañan)	Vuelta Aranguren 28 km.
10-11-91 (mañana)	Unzué-Monreal (coches o a. lineas) 20 km.
17-11-91 (mañana)	Pamplona, Esparza, Perdón, Pamplona
24-11-91	
1-12-91 (mañana)	Izco-Tiebas (coches ó a. Línea) 20 km.
8-12-91 (mañana)	Tiebas-Puente (Berianesa, Estellesa) 20 km.